Jedui 12 octobre 2023

Emission d'un timbre-poste en hommage à Jean LEQUES

L'OPT-NC a émis, jeudi 14 septembre 2023, un timbre-poste rendant hommage à l'une des figures les plus impliquées dans l'histoire politique et humaine de la Nouvelle-Calédonie, Monsieur Jean LEQUES.



Timbre-poste commémoratif

Cette initiative, un an après sa disparition survenue le 1er juin 2022 à Nouméa, s'inscrit dans la volonté de commémorer cette figure emblématique de la Nouvelle-Calédonie. Il a contribué à la signature des accords de Matignon en 1988, rétablissant une paix durable et un climat propice à la réflexion sur l'avenir du territoire, et son engagement profond envers ses concitoyens et sa commune ont également contribué à faire de lui un homme apprécié des calédoniens.



Chaque année, la commission philatélique et l'agence philatélique, elle-même rattachée à la direction du postal de l'OPT-NC, ont pour mission, sous la tutelle du Gouvernement de la Nouvelle-Calédonie, de concevoir, d'imprimer et de promouvoir les timbres-poste. Les thèmes retenus concernent prioritairement des événements liés à la Nouvelle-Calédonie, à sa biodiversité, à son patrimoine culturel et naturel et à ses grandes figures historiques.

Emission du timbre hommage à Jean LEQUES

Cette année, en hommage à Jean LEQUES, l'OPT-NC a décidé d'éditer un timbre-poste à la mémoire de cet homme qui a marqué la scène politique calédonienne.

En créant et éditant ce nouveau timbre, l'OPT-NC confirme son implication dans la vie culturelle, économique et politique locale. « Il est important pour l'OPT-NC de marquer cet hommage et saluer la mémoire de cet homme », souligne Philippe Gervolino, président de la commission philatélique. Cette initiative témoigne de la volonté d'offrir aux clients des produits en lien avec leur histoire et continue d'inscrire la Nouvelle-Calédonie dans son environnement local et international. « C'est à travers une politique d'émission philatélique consacrée à tous les aspects de la Nouvelle-Calédonie que les collectionneurs du monde entier découvrent les richesses de notre territoire », conclut Philippe Gervolino.

Voyager à travers le timbre, suivre les traces du passé sur un morceau de papier, les passionnés en savent quelque chose. « Le timbre est un objet de collection, mais surtout un ambassadeur de la culture d'un pays » explique Alfred Roire, président du club philatélique le Cagou.

« Les timbres sont semblables à des fiches identitaires de notre société. Ils sont le miroir de la culture, de l'histoire, des événements marquants et des personnages » ajoute-t-il.

Il n'est plus à démontrer que la philatélie, véritable témoin de l'histoire, retrace l'évolution historique des nations et sociétés.

Ce qui a distingué Jean LEQUES c'était sa proximité avec les habitants de Nouméa et de la Nouvelle-Calédonie en général. Premier président du gouvernement collégial, élu de l'assemblée territoriale puis du Congrès, et maire de la Ville de Nouméa pendant 28 ans, il était aussi celui que ses administrés appelaient affectueusement « Fifils ». Laissant derrière lui un héritage d'engagement, de proximité et de dévouement envers sa terre natale et ses concitoyens, il restera une figure inspirante et respectée pour les générations futures.

Réalisation & fabrication du timbre-poste hommage à Jean LEQUES

Ce timbre a été conçu en concertation étroite avec sa femme, Evelyne LEQUES, ainsi que ses enfants. Il a par ailleurs reçu l'approbation des ayants-droits.

Il aura fallu six mois avant de concrétiser la démarche avec de fréquents échanges avec l'artiste et la famille pour la validation des maquettes.

Imprimé en taille douce, procédé le plus noble dans le domaine de l'édition de timbres, ce timbre hommage a une dimension de 36 mm sur 26 mm.



Rappelons que sur un timbre imprimé par le procédé en « taille-douce », les signes et le dessin sont gravés en creux, de manière à ce que les images apparaissent en relief sur le papier. Ce relief, même faible, est suffisant pour être sensible au toucher.

Ce timbre, à la demande de la famille, symbolise l'homme plutôt que le politicien, mettant en avant sa passion pour les tortues, dont il collectionnait les figurines (symbole de sagesse, d'endurance, de richesse et de longue vie), ainsi que les oliviers majestueux qui ornaient son jardin et dont les rameaux étaient distribués à l'approche de Pâques.

Il a été dessiné par Ellie TOMANI et gravé par Elsa CATELIN. Le timbre a été émis à 10 000 exemplaires et mis en vente le 14 septembre 2023.

Infos Techniques

Format : 36 x 26 mm Impression : Taille douce
Création : Ellie TOMANI Tirage : 10 000 exemplaires
Gravure : Elsa CATELIN Valeur faciale : 460F XPF

76e salon philatélique d'automne 2023 - Paris

Le 76e salon philatélique d'automne se déroulera du mercredi 8 au vendredi 10 novembre 2023 à Paris. A l'occasion de cette manifestation, l'une des plus grandes rencontres philatéliques d'Europe, l'équipe philatélique de l'OPT-NC aura le plaisir de représenter les couleurs de la Nouvelle-Calédonie et dévoilera les toutes dernières émissions de timbres-poste dont celui émis en hommage à Jean LEQUES.

Emissions de timbres-poste en lien avec l'histoire de la Nouvelle-Calédonie

L'évolution politique est ainsi retracée. De colonie depuis 1853, la Nouvelle-Calédonie devient en 1946 un territoire d'outre-mer, conforté en 1959 par un statut d'autonomie avec son propre exécutif. Les accords de Matignon-Oudinot signés en 1988, puis l'accord de Nouméa en 1998 entraînent le transfert progressif de compétences de l'Etat français vers les nouvelles institutions calédoniennes.

Parmi les créations de timbres liées à la scène politique, on peut citer les émissions de la création des trois provinces (1991), l'accord de Nouméa (1999), les vingt ans des accords de Matignon-Oudinot (2008), les personnages célèbres tels que le sénateur Henri Lafleur (1997), le premier préfet mélanésien lenic lékawé (1997) ou encore l'homme politique Jean-Marie Tjibaou (1998), le député Jacques Lafleur (2011), le sénateur Dick Ukeiwë (2015), le député Roger Gervolino (2017), Michel Rocard (2018).

Et c'est donc en 2023 que l'OPT-NC a tenu à rendre hommage à Jean LEQUES (1931-2022), figure emblématique de la Nouvelle-Calédonie, qui a contribué à la signature des accords de Matignon en 1988, premier président du gouvernement collégial, élu de l'assemblée territoriale puis du Congrès rétablissant une paix durable et un climat propice à la réflexion sur l'avenir du territoire, et qui a aussi été, pendant 28 ans (1986 à 2014), maire de la ville de Nouméa, et élevé au rang de grand officier de la Légion d'honneur.

Ainsi, cette petite vignette, malgré l'avènement des mails comme outil de communication, demeure un objet incontournable du quotidien dont les images reflètent au fil du temps les grands événements qui ont marqué l'Histoire.



Les artistes : Ellie TOMANI

Ellie TOMANI

Illustratrice, conceptrice, graphiste

Emerveillée par la nature, fascinée par les couleurs et les belles images, bricoleuse dans l'âme, amoureuse de jolis mots, s'est construite dès l'enfance un monde imaginaire de douceur aux mille et une idées. Impossible de s'y ennuyer! Elle s'exprime sur les réseaux sociaux « Le temps d'attente entre la réalisation d'un projet et sa révélation est parfois long, c'était le cas pour ce timbre, notamment en raison de son mode d'impression particulier. Par ce travail j'ai eu la chance de pouvoir le découvrir un peu plus à travers les mots de sa femme que j'ai rencontrée dans leur demeure au cœur de la Vallée du Tir nichée dans un écrin de nature. Un joli projet tout en émotion! »



Elle utilise désormais sa créativité pour illustrer les histoires ou produits et communiquer les émotions derrière chaque idée. « J'illustre ce qui me touche, Mon travail se compose de croquis au crayon finalisés sur tablette sur une palette de couleurs douces et organiques. »

Timbre d'Ellie TOMANI qui sera émis le 10 octobre 2023 Commémorant la *Côte Quest, Nouvelle-Calédonie*

Elsa CATELIN

Graveuse

Elsa CATELIN, née le 20 novembre 1975 à Coutances, est une graveuse française. En 2004, titulaire d'une licence d'arts plastiques et d'un diplôme des métiers d'art, option gravure de l'Ecole Estienne de Paris, elle entre à l'Imprimerie des timbres-poste et valeurs fiduciaires (ITVF, devenue Phil@poste), l'imprimerie de La Poste française située à Boulazac en Dordogne

C'est en novembre 2005 qu'elle signe sa première émission en gravant avec Claude Jumelet le bloc-feuillet de Monaco sur « la Salle Garnier ». En 2006, elle dessine et grave son premier timbre de

France sur un des ponts-écluses de Thionville.

En 2010, elle a réalisé le timbre sur la cathédrale de Nouméa, en 2011 le timbre en hommage à Jacques LAFLEUR, ou encore en 2020 le timbre sur J. CHIRAC.

La carrière d'Elsa CATELIN compte plusieurs dizaines de timbres pour la France, Monaco et les collectivités d'outre-mer. En 2018, elle grave le timbre d'usage courant « Marianne l'engagée » dessiné par la graffeuse Yseult DIGAN (YZ).

Depuis août 2020, Elsa CATELIN travaille à l'imprimerie fiduciaire de la Banque de France au service du billet avec la possibilité de poursuivre ses activités artistiques dans le domaine du timbre.



Contact presse

Camille DUMARTY

Chargée de communication 26 82 38 – 82 77 67 Camille.dumarty@opt.nc